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第一新闻·焦点

军舰入港：有朋自海上来

时间：4月18日至20日

地点：青岛港

事件：各国军舰陆续抵港

镜头回放：18日晚，随着墨西哥“夸乌特莫克”号

风帆训练舰在夜雾中渐渐清晰， 码头上的人们兴奋

不已———这是此次活动抵达青岛的第一艘外舰。

在接下来的两天里， 青岛港云集了各种各样的

海军舰船。

高层研讨：如何创建“和谐海洋”

时间：4月21日

地点：青岛北海宾馆

事件：多国海军高层研讨会

镜头回放：来自29个国家的海军代表团团长，大

多是各国海军最高领导人。 让各国海军高层直接面

对面地坦陈各自想法、共商维护海洋安全的大计，是

这次多国海军活动的一项重要内容。

专业交流：用“海军语言”交谈

时间：4月22日

地点：青岛港

事件：外军走进中国舰艇

镜头回放 ：青岛港 6号码头，代表中国海军

装备最新水平的“长城 218” 号常规动力潜艇、

“温州”号导弹护卫舰、“和平方舟”号医院船一字

排开。

29国海军代表团高级将领应邀参观中国海军的

主力舰艇。 这是中国海军主力舰艇第一次集中向多

国军事代表团开放。

海上阅兵：海军史上最大规模阅兵

时间：4月23日下午

地点：青岛附近海域

事件：海上大阅兵

镜头回放：14时20分，《分列式进行曲》的激昂旋

律在“石家庄”号阅兵舰上响起。由25艘潜艇、驱逐

舰、 护卫舰和导弹快艇组成的中国海军受阅舰艇编

队劈波而来。在“向首长致敬”和“为人民服务”的旗

语下，数千名官兵分区列位。

这是中国第一次举办多国海军检阅活动， 这是

人民海军历史上最大规模的海上阅兵。

■据新华社

阅兵的前一天，4月22日，是

公众开放日，青岛港码头热闹非

凡，特别是二号码头，因为对公

众开放，有参观券的市民可以上

军舰，没有参观券的，就拉着老

外官兵在军舰前面合影留念，而

这些老外们也是来者不拒。

美国司令“关心”

中国建航母

美国海军作战部部长拉夫

黑德告诉记者， 他和自己的中

国伙伴， 海军司令员吴胜利就

两国海军可能进行的合作进行

了讨论， 尽管在一些关于法律

的理解上，两者存在不同，但是

双方有一个共识， 那就是在进

行海上行动的时候， 一定不要

出现伤害船只， 特别是伤害人

员的情况。

既然有机会采访拉夫黑

德， 当然不能错过中国的航空

母舰这个话题。 拉夫黑德很认

真地澄清， 自己从来没有说过

“关注”两个词，但是他确实关

心，而这是非常自然的事情，作

为一个海军指挥官， 当然需要

了解中国的航母是要执行怎样

的任务。

再去追问海军司令员吴胜

利的回应，他告诉我，他和拉夫

黑德谈过这个问题， 并没有感

觉到对方有任何的担心， 至于

是不是像有些报道说的，在4月

23日的海上阅兵式上， 将会有

和航空母舰相关的消息宣布，

吴胜利给了我这样的答案：第

一， 中国海军现在没有航空母

舰；第二，何时建造，需要慎重

考虑；第三，他很想听听各国海

军的意见，媒体的意见，特别是

国人的意见。

追问他是否意味着不会有

这样的消息公布？ 他没有直接

回应，但是反问我：这样的答案

是不是让你们失望了呢？ 倒是

没有失望， 而是开始试图理解

他的答案，可以理解为，中国还

没有开始建设航空母舰， 也可

以理解为，已经在着手当中，不

过现在不会公布。不管怎样，既

然提到了民意， 看了一些网站

的投票，大部分的网民认为，中

国有必要发展航母。 而作为联

合国安理会五个常任理事国里

面，唯一没有航空母舰的国家，

似乎和中国迅速发展的经济实

力有点不匹配。

除了航空母舰， 还有核潜

艇。 不少的媒体大字标题：中

国的核潜艇首次亮相阅兵式。

追问海军副司令丁一平， 他澄

清， 核潜艇参加阅兵式， 并不

是第一次。 尽管不是第一次，

尽管网络科技发达， 但是却没

有办法找到核潜艇的图片，或

者相关的文字消息。

青岛的国际“大派对”

对于海军领导人们来说，

在中国的这几天， 肯定是愉快

的， 除了花一天的时间出席研

讨会， 其他的则是五花八门的

参观。从中国的潜艇，到青岛的

啤酒博物馆。

而就在长官们忙碌地参观

的时候， 军舰上的官兵同样忙

碌：篮球比赛、舢板比赛、军乐

团表演， 当中新西兰的导弹护

卫舰， 特别带来了一队毛利人

舞蹈团。 当然不能错过的是观

光和参观，还有购物。遇到一批

印度的官兵，他们说，来之前已

经打听过了， 所以一到青岛的

第一站，就是去奥运风帆中心。

他们看上去很轻松， 对着摄影

机挥手，还吹起了口哨。

■据国际先驱导报

海军司令与美军将领聊航母

吴胜利：建航母要看民意，何时造需慎重考虑

□全记录

“航空母舰”图解

肖劲光(1903年—1989年)，湖南长

沙人，人民海军的主要创建者。1955年

被授予大将军衔。 被国内外誉为人民

海军之父。

1957年， 人民海军在青岛举行第

一次海上阅兵。 海军司令员肖劲光大

将陪同周恩来总理进行检阅。 第一次

海上阅兵出动了海上精锐力量。

近日， 媒体连线了肖劲光大将的女

儿肖凯，肖凯说，父亲在外面是威严的大

将军，在家里就是一位慈父，经常用他出了

名的“马克思”大胡子扎扎儿子，逗逗女儿。

肖凯说，父亲有两个遗愿，一个是

两岸统一， 另一个就是建造一艘航空

母舰， 给中国量身打造一双蓝色海洋

的“眼睛”。 ■据法制晚报

海军首任司令肖劲光

曾有个航母梦

1995年，“瓦良格号” 正式退出俄

罗斯海军的编制， 并以偿还债务为由

送给了乌克兰。当时乌克兰计算，解体

该舰需2.5亿美元，但出售解体后的废

钢却只能得到500万美元。“乌克兰方

面找到我们， 非常希望能把这艘舰卖

给中国。” 军事科学院政委张序三说。

当时中国5次派遣代表团前往乌克兰

商量此事。中国此前从没有搞过航母，

找个航母设计师都找不到。

海军当时的思路， 一种是买个半成

品，一种是自行研制，前一种更适合起步。

不过从乌克兰一开始试图将“瓦良格号”

出售给中国，就受到美国的粗暴干涉，“瓦

良格号”成为一个空船壳。张序三说，当时

计算，要花500亿元才能把“瓦良格号”完

全建成，后来再一计算，费用追加到700亿

元。张序三认为，中国早晚要有航母，早搞

比晚搞好，“反正无论早搞晚搞，西方都会

宣扬‘中国威胁论’”。不过，上级看到续建

的费用太高，最终放弃。

最终一家澳门赌博公司购买了这

艘已经下水11年、 停建8年的空船壳。

即便如此， 在美国的压力和阻挠下，

“瓦良格号”从1999年准备交付，直到

2002年3月4日才最终运抵中国大连港。

■据三联生活周刊

改造瓦良格号需700亿元

□相关新闻


